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“黄金水道”上的济宁跑船人
记者随船体验水上货运生活，感受大运河之变和沿岸新风貌

文/片 记者 时培磊 李岩松

船上啥都有
跟在家一样

3月16日晚9点，天空飘着冷
雨。济宁港航龙拱港笼罩在橘黄
色的灯光下，港口的红色岸桥正
将集装箱快速吊运到船上。

记者登船时，船长杨永军正
在做离港前的最后准备。

“济宁润杨集003”号货船长
68米、宽20余米，载满了72个集装
箱共2000吨货物，准备驶向徐
州。船体中间是货运舱，两侧是
宽一米左右的甲板过道，船尾是
60平方米左右的休息区，船头是
驾驶室。

杨永军转动船舵，船在细雨
中缓缓驶离港岸，不久便驶入位
于济宁太白湖旁的运河主航道。
当晚的前半夜，由船长杨永军掌
舵，船员王广响在驾驶室小休息
间入睡，下半夜他要轮岗掌舵。

杨永军是个标准的山东汉
子，高个头，身体健壮，穿着带绒
的棉衣。他一手打着船舵，一手
操作控制台。

“时速有多少？”记者问。
“6公里，急脾气可受不了。”

杨永军回答。
夜晚的驾驶室漆黑一片，异

常安静。除了摆动船舵的声音，
船低速漂流在运河之上，夜晚显
得更加漫长。

次日早上醒来，王广响已和
杨永军换了岗。在船尾的休息
室，杨永军的妻子段义芳早已把
早餐做好。这里铺着瓷砖，有空
调、沙发、餐桌、厨房等，“跟家里
没啥两样，就是买菜不如岸上方
便。”段义芳负责做饭、打扫卫
生，厨房她说了算。

当天早上，段义芳为大家做
了咸面条，每个碗里加了一颗煎
蛋。轮流吃完早餐，三个人该休
息的休息，该干活的干活，一切
又恢复了正常。

常年和孩子分离
孩子从小就得自己做饭

杨永军两口子和王广响有
着相似的跑船经历。仨人都出生
在跑船之家，从小就跟随父辈在

水上谋生。早些年在微山湖捕
鱼，后来都加入到船运行业。

杨永军和段义芳结婚后，夫
妻俩就一直在同一条船上。王广
响20多岁时上过两年岸，结婚
后，又回到了船上，也是夫妻二
人同在一条船上干活，直到前两
年，他媳妇有了二胎才上了岸。

他们忙的时候，一年300多天
在这条船上度过，船就是第二个
家。杨永军这些年开的船一个比
一个大，从最开始载重不到100
吨的船，到百吨、上千吨的船，再
到现在载货量在2000吨的大船，
船的载重能力越来越大，也开得
越来越远。

船上的工作和生活条件也
越来越好，最明显的就是船员的
活动空间大了。“开小船的时候，
一次就得拉很多货，船吃水很

深，几乎跟水面相平，冬天水
打在甲板上，又滑又冷，根
本不敢走。”杨永军说，现在
驾驶室从船尾挪到了船头，
再也不用像以前那样饱受
发动机噪声之苦，休息室也
变宽敞了，各类电器都非常
齐全。

现在的船比以前干净多
了。“以前装散货的时候，特别

是运煤，船上到处都是煤灰。一
遇上雨雪天，一晚上都别想睡
了，害怕遮雨布被刮走，货物出

问题。”近两年，集装箱越来越普
及，不怕雨雪天，货物几乎没损
耗，也不会对环境造成污染。

这些变化让人欣慰，但在船
上干活仍然辛苦，最大的挑战就
是生活的单调。船上的空间本来
就相对封闭，仨人又是轮岗，一
天也说不上几句话。夜晚是最难
熬的时候，驾着船静静漂在运河
上，王广响就想想老婆、孩子，想
想自己的未来，打发时间。

对杨永军夫妇来说，自从孩
子上了学，他们便常年和孩子分
离，孩子从小就得自己做饭、学
习。每每说起孩子，段义芳都觉
得亏欠他们。

当然，在船上也有船上的快
乐。“湖上冒出一座山，你们见过
吗？”闲暇的时候，王广响就会讲
述自己在船上见过的“名场面”。
他去过很多地方，接触到了沿岸
各地的文化，品尝到了各类美
食，“这算是跑船的福利吧”。

我们看他们是风景
他们看我们也是风景

烟花三月，沿途的树已吐出
新芽，花朵含苞待放，春光大好。
段义芳看着两岸的绿化说：“再
过十天半个月，两岸花花绿绿，
那才叫美不胜收。”看到湖区飞
过的水鸟，她会讲起前段时间遇

到过的水鸟云集湖面的大场面。
的确，跑船人深切感受到了

大运河的生态之变。先是运河的
污染减少了，过去来往的生计人
缺乏环保意识，生活垃圾多扔进
大运河。经过沿岸各地的共同治
理以及跑船人环保意识的提升，
水面已看不到漂浮的生活垃圾。

其次是两岸的绿化多了，生
态小公园星罗棋布。原先的运河
两岸，散乱的码头非常多，经常
造成水面交通堵塞。这些年经过
治理，沿岸的小码头不见了，取
而代之的是绿地、公园。有时王
广响会看看岸上的风景和人。

“我们看他们是风景，他们看我
们也是风景。”他这样表达了自
己的感受。

杨永军说，这些年不少地方
都对运河河道进行了改造升级，
水面宽了也深了，这也是大船越
来越多的原因。另外，很多港口
对基础设施进行了提档升级，整
个航道也进行了“三改二”，加上
南水北调东线补水，确保了运河
航道的水位常年处在丰水期，大
船搁浅的情景一去不复返。这让
他们越来越省心，通行效率也大
大提升。

“过去装散货都用小车装
运，一个万吨级的船队，得装
两三天。现在4 0%的船都能装
集装箱，两三个小时就能装卸
完。”杨永军说，济宁港航的龙
拱港将“海港先进理念”引入
内河，一年时间建成全国内河
首家全流程自动化集装箱港
口。1名司机可同时操控4台轨
道吊作业，2分钟就可完成一
个集装箱的装卸，效率比传统方
式提升80%。

港口、货船、航道相得益彰，
大运河越来越成为一条“黄金水
道”。

杨永军搞不明白经济数据，
但他能直观感受到，这些年沿岸
的高楼大厦多了，夜也更亮了，
他运送货物的频率也越来越高
了。

3月18日中午，经过一天半的
时间，他们抵达了徐州港。船只
缓缓靠岸，港口的红色岸桥开启
了作业，将船上的集装箱一一抓
起放到港口。趁着这会儿，三个
人静静休息起来，港口只听见岸
桥发出的“嘀嘀”作业声。

流淌了2500余年的京
杭大运河仍旧一片繁忙。
仅在济宁，就有近七千艘
船只常年穿梭在运河之
上，跑船的人们以水为生。
他们是水上运输的主力
军，见证了运河之变，也见
证了沿岸经济的发展。

近日，齐鲁晚报·齐鲁
壹点记者跟随“济宁润杨
集003”号集装箱货船从济
宁南下徐州，体验了船员
们的水上货运生活，深切
感受到了大运河的生态和
经济前景。

夜幕之下，船缓缓离开济宁龙拱港朝着徐州进发。

▲船长杨永军和妻子一起吃饭。

聊城道口铺：禁毒进校园
做珍爱生命好少年
近日，“珍爱生命，拒绝毒品”

禁毒主题宣传教育活动在聊城市
东昌府区道口铺中学隆重举办。
该活动为道口铺街道禁毒办深化
毒品预防宣传教育工作重要举
措，可有效提升辖区禁毒宣传良
好氛围，提高居民识毒、防毒意
识。活动中，禁毒工作人员结合实
际案例，引导学生深入了解禁毒
常识，做到坚决不吸毒，不涉毒。
同时，和学生积极互动，让毒品对
社会、家庭和个人危害深入人心，
让防毒、拒毒成为自觉习惯。此
次禁毒宣传活动的开展，进一步
加强了禁毒工作的深度和力度，
提高了学生识别毒品危害能力，
积极营造健康无毒的校园环境。

(张 燕)

鱼台县公安局张黄派出所
积极开展禁毒宣传
为进一步提高辖区群众识毒、

防毒、拒毒意识，自觉抵制毒品的
侵害，营造全民参与禁毒的良好
氛围，近期,鱼台县公安局张黄派
出所组织民警到辖区社区、村居
广泛开展以“远离毒品，珍爱生
命”为主题的禁毒宣传活动。

宣传活动采取集中宣传和流
动宣传相结合的方式，民警通过
展示禁毒展板、现场讲解禁毒知
识、发放禁毒宣传资料等形式，
向群众介绍毒品的种类及特征、
毒品的危害等知识。面对面的宣
讲吸毒、制贩毒对自身、对家庭和
对社会的危害。解答咨询，让群众
进一步了解禁毒工作的政策和决心。

(石小勇)
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